

# Maria Yunita Sedik

*by* UNITRI Press

---

**Submission date:** 14-Sep-2023 12:27AM (UTC-0700)

**Submission ID:** 1994651190

**File name:** Maria\_Yunita\_Sedik.docx (52.57K)

**Word count:** 1076

**Character count:** 6609

**HUBUNGAN USIA IBU DENGAN KEPATUHAN ANC PADA IBU HAMIL  
DI WILAYAH KERJA PUSKESMAS AMBAN MANOKWARI  
PROVINSI PAPUA BARAT**

**SKRIPSI**



**Oleh :  
MARIA YUNITA SEDIK  
2016610123**

**PROGRAM STUDI KEPERAWATAN  
FAKULTAS ILMU KESEHATAN  
UNIVERSITAS TRIBHUWANA TUNGGADEWI  
MALANG  
2023**

## **RINGKASAN**

Penelitian tentang hubungan usia ibu dengan kepatuhan ANC pada ibu hamil di wilayah kerja Puskesmas Amban Manokwari Provinsi Papua Barat, menyimpulkan bahwa:

1. Hampir separuh ibu hamil berusia <20 tahun (terlalu muda) di wilayah kerja Puskesmas Amban Manokwari Provinsi Papua Barat.
2. Hampir seluruh ibu hamil memiliki kepatuhan ANC kategori tidak patuh di wilayah kerja Puskesmas Amban Manokwari Provinsi Papua Barat.
3. Ada hubungan usia ibu dengan kepatuhan ANC pada ibu hamil di wilayah kerja Puskesmas Amban Manokwari Provinsi Papua Barat.

**Kata Kunci:** Antenatal Care (ANC), Ibu Hamil, Usia

## PENDAHULUAN

### 1.1 Latar Belakang

Angka kematian yang dialami oleh ibu dan janin bisa diminimalkan dengan meningkatkan tingkat pemeriksaan kehamilan atau pelayanan Antenatal Care (ANC) yang diberikan oleh tenaga kesehatan. Manfaat melakukan ANC yaitu untuk mengetahui status perkembangan janin dan kesehatan ibu (Setyaningrum dkk., 2018). S<sup>14</sup> Seorang ibu yang sedang hamil harus menjalani pemeriksaan kehamilannya minimal enam kali, yakni dua kali kunjungan selama trimester awal (sebelum mencapai 14 minggu), satu kunjungan pada trimester tengah (antara 14-18 minggu), serta tiga kali kunjungan pada trimester akhir (antara 28-36 minggu dan setelah melewati minggu ke-36) (Kemenkes RI, 2022).

ANC merupakan suatu pelayanan yang bersifat preventif *care* kepada ibu hamil maupun janin untuk mencegah suatu masalah masalah kesehatan kehamilan (Prawirohardjo, 2015). Ketika ibu hamil mematuhi prosedur pemeriksaan kehamilan, hal ini memiliki peranan krusial dalam mengidentifikasi berbagai risiko dan komplikasi yang mungkin timbul selama kehamilan. Dengan demikian, jika diperlukan, ibu hamil dapat dirujuk ke rumah sakit untuk perawatan yang lebih lanjut. Kegunaan Antenatal Care (ANC) bagi ibu hamil meliputi menjaga kesehatan ibu selama masa kehamilan, memantau potensi risiko kehamilan, serta merancang penanganan yang optimal untuk mengurangi risiko masalah kesehatan dan tingkat kematian ibu dan janin (Simkin, 2013). Ketika seorang ibu tidak menjalani pemeriksaan ANC secara komprehensif, risikonya adalah gangguan kesehatan

yang dapat dialami baik pada ibu maupun janin, karena kondisi yang mungkin tidak terdeteksi dengan cepat. Pemeriksaan ANC berfungsi sebagai langkah awal dalam menilai kesehatan bayi yang akan lahir, sehingga dapat memprediksi apakah bayi akan lahir dengan berat badan tinggi, berat badan normal, atau berat badan rendah (Syaifuddin, 2017).

Berdasarkan data WHO (2020), persentase ibu yang menjalani pemeriksaan kehamilan secara menyeluruh di seluruh dunia adalah sekitar 63,24%, sementara sisanya sekitar 36,76% ibu hamil tidak menjalani pemeriksaan kehamilan dengan lengkap, yaitu kurang dari 6 kali. Menurut Kemenkes RI (2020), cakupan pemeriksaan kehamilan yang sesuai dengan standar pada tahun 2019 di Indonesia mencapai sekitar 78,78%, dan pada tahun 2020 meningkat menjadi sekitar 79,36%. Meskipun demikian, cakupan kunjungan ANC pada ibu hamil di Provinsi Papua Barat hanya sekitar 42,86%, yang belum mencapai target nasional sebesar 100%. Di samping itu, cakupan kunjungan ANC oleh ibu hamil juga masih rendah di Kabupaten Manokwari, dengan tingkat sekitar 48,3% (Kemenkes RI, 2020). Fakta ini mengindikasikan bahwa tingkat kepatuhan ibu hamil terhadap pemeriksaan ANC di Kabupaten Manokwari, Provinsi Papua Barat, masih tergolong rendah.

Faktor penyebab rendahnya kepatuhan ibu hamil untuk melakukan ANC salah satunya yaitu paritas, sikap, sosial budaya, pengetahuan, dukungan suami, jarak ke layanan kesehatan dan usia (Setyaningrum dkk., 2018). Salah satu faktor yang berperan penting mempengaruhi kepatuhan ANC pada ibu hamil yaitu usia. Usia mempengaruhi kepatuhan ibu untuk melakukan ANC, yang mana Kepatuhan seorang ibu terhadap pemeriksaan kehamilan dapat dipengaruhi oleh faktor usia.

Umumnya, semakin tua seorang ibu, semakin matang pemikirannya, yang dapat membuatnya lebih bijak dalam membuat keputusan, termasuk keputusan untuk secara rutin memeriksa kesehatan kehamilannya. Oleh karena itu, ibu yang lebih tua memiliki potensi yang lebih besar untuk mematuhi prosedur ANC dibandingkan dengan ibu yang lebih muda (Awi dkk., 2020). Penelitian Iryani (2020) membuktikan bahwa ada pengaruh usia terhadap keteraturan kunjungan ANC, dimana semakin bertambah usia seseorang akan meningkatkan pengalaman sehingga patuh melakukan kunjungan ANC.

Masalah yang dialami oleh ibu hamil yaitu masih rendahnya kepatuhan ANC untuk mengetahui kondisi kesehatan ibu dan anak, hal tersebut berkaitan dengan ketidak tahuan ibu tentang jadwal ANC karena faktor usia yang muda atau belum ada pengalaman dalam melakukan pemeriksaan ANC. Perbedaan antara penelitian yang dilakukan oleh Awi dkk., (2020) dan Iryani (2020) adalah bahwa penelitian ini memiliki fokus yang lebih khusus pada aspek usia dan bagaimana hal itu berkaitan dengan seberapa tinggi tingkat kepatuhan ibu hamil dalam melakukan pemeriksaan ANC..

Berdasarkan hasil wawancara telepon dengan perawat di Puskesmas Amban Manokwari, Provinsi Papua Barat, yang dilakukan pada tanggal 22 November 2022, terungkap bahwa pada awal bulan November 2022 terdapat sebanyak 32 ibu hamil di wilayah tersebut. Dari data yang diperoleh, diketahui bahwa dari 10 ibu hamil yang berada pada trimester ketiga, sebanyak 9 diantaranya melakukan pemeriksaan ANC kurang dari 6 kali. Dari 9 ibu hamil tersebut, 5 di antaranya berusia di bawah 20 tahun, 2 berusia antara 20 hingga 35 tahun, dan 2 lainnya

berusia di atas 35 tahun. Dengan mempertimbangkan temuan ini, judul penelitian ini dapat disusun sebagai "Hubungan Usia Ibu dengan Tingkat Kepatuhan ANC pada Ibu Hamil di Wilayah Kerja Puskesmas Amban Manokwari, Provinsi Papua Barat."

## **1.2 Rumusan Masalah**

Apakah terdapat korelasi antara usia ibu dan tingkat kepatuhan ibu hamil dalam pemeriksaan ANC di Puskesmas Amban Manokwari, Provinsi Papua Barat?

## **1.3 Tujuan Penelitian**

### **1.3.1 Tujuan Umum**

Mengetahui keterkaitan usia ibu dengan tingkat kepatuhan seorang ibu hamil dalam pemeriksaan ANC di lingkungan wilayah kerja Puskesmas Amban Manokwari, Provinsi Papua Barat.

### **1.3.2 Tujuan Khusus**

1. Mengidentifikasi usia seorang ibu hamil di lingkungan wilayah kerja Puskesmas Amban Manokwari Provinsi Papua Barat
2. Mengidentifikasi kepatuhan ANC pada seorang ibu hamil di lingkungan wilayah kerja Puskesmas Amban Manokwari Provinsi Papua Barat
3. Menganalisis keterkaitan usia ibu terhadap kepatuhan ANC pada seorang ibu hamil di lingkungan wilayah kerja Puskesmas Amban Manokwari Provinsi Papua Barat.

## **1.4 Manfaat Penelitian**

### **1.4.1 Teoritis**

Bagi ilmu keperawatan hasil penelitian ini menambah wawasan dan pengetahuan bagi keperawatan maternitas yang meneliti tentang hubungan usia ibu dengan kepatuhan ANC pada ibu hamil.

#### **1.4.2 Praktis**

##### **1. Khususnya untuk Tenaga Kesehatan / Puskesmas**

Temuan dari penelitian ini memiliki potensi untuk memberikan wawasan dan informasi berharga bagi tenaga kesehatan di Puskesmas, menyoroti pentingnya memperhatikan tingkat kepatuhan ibu hamil terhadap kunjungan ANC

##### **2. Bagi Ibu Hamil**

Hasil penelitian ini menjadi rujukan dan informasi bagi seorang ibu hamil tentang pentingnya patuh melakukan ANC untuk mengetahui status kesehatan ibu dan janin.

##### **3. Terutama Bagi Peneliti yang Selanjutnya**

Temuan dari penelitian ini bisa menjadi tambahan informasi yang bermanfaat dalam pemahaman faktor usia yang mempengaruhi tingkat kepatuhan ibu hamil dalam menjalani pemeriksaan ANC.



# Maria Yunita Sedik

## ORIGINALITY REPORT

17%

SIMILARITY INDEX

16%

INTERNET SOURCES

8%

PUBLICATIONS

4%

STUDENT PAPERS

## PRIMARY SOURCES

1	<a href="http://eprints.undip.ac.id">eprints.undip.ac.id</a> Internet Source	3%
2	<a href="http://repository.unair.ac.id">repository.unair.ac.id</a> Internet Source	2%
3	Submitted to Konsorsium Turnitin Relawan Jurnal Indonesia Student Paper	2%
4	<a href="http://www.slideshare.net">www.slideshare.net</a> Internet Source	2%
5	Fanindhita Anggia Murni, Imas Nurjanah. "Ibu Hamil dengan Kepatuhan Kunjungan Antenatal Care (ANC) K4 Di Puskesmas", Jurnal Ilmiah Kebidanan Indonesia, 2020 Publication	1%
6	<a href="http://repository.stikesdrsoebandi.ac.id">repository.stikesdrsoebandi.ac.id</a> Internet Source	1%
7	<a href="http://rinjani.unitri.ac.id">rinjani.unitri.ac.id</a> Internet Source	1%
8	<a href="http://docplayer.info">docplayer.info</a> Internet Source	1%

9	<a href="https://repository.uncen.ac.id">repository.uncen.ac.id</a> Internet Source	1 %
10	Submitted to Ajou University Graduate School Student Paper	1 %
11	Azizatul Azza, Mieke Nurmalasari, Hosizah Hosizah, Witri Zuama Qomarania. "Number of ANC Visits at RSIA AMC Metro Based on Mother's Age and Parity", International Journal of Health and Information System, 2023 Publication	1 %
12	<a href="https://adoc.pub">adoc.pub</a> Internet Source	1 %
13	<a href="https://pelatihanrumahsakit.com">pelatihanrumahsakit.com</a> Internet Source	1 %
14	<a href="https://sahabatsejatimayah.blogspot.com">sahabatsejatimayah.blogspot.com</a> Internet Source	1 %

Exclude quotes  On

Exclude matches  Off

Exclude bibliography  On

# Maria Yunita Sedik

---

PAGE 1

---

PAGE 2

---

PAGE 3

---

PAGE 4

---

PAGE 5

---

PAGE 6

---

PAGE 7

---